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Рабочие и работницы, инженеры и техники! 
Всемерно повышайте эффективность обще
ственного производства! Боритесь за лучшее 
использование средств, производственных фон
дов, сырья и материалов, быстрее осваивайте 
новые мощности!

(И з Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1968 года)
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Г Л А В Н О Е  Н А П Р А В Л Е Н И Е
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Почетна и благородна профессия 
строителя. Сложен и ответствен 
его; труд, высоки требования, предъ
являемые к нему. Это и понятно. 
Капитальное строительство —  осно
ва развития всех отраслей народно
го хозяйства, улучшения культурно- 
бытовых, жилищных условий совет
ских людей, существенный фактор в 
создании материально-технической 
базы коммунизма.

За два года пятилетки в нашей 
стране введены в действие основные 
фонды почти на сто миллиардов 
рублей, построено около 800 круп
ных промышленных предприятий. 
Каждый день вводится-5 тысяч квар
тир в городах и рабочих поселках и 
более тысячи домов в сельской мест
ности.

Немало хороших дел и на счету 
томских строителей. На глазах рас
тет, поднимается ввысь, раздвигает 
свои границы, молодеет старинный 
сибирский город Томск. Десятки но
вых поселков появились в казавших
ся ранее недоступными уголках тай
ги. На севере области растет перве
нец нефтедобывающей промышленно
сти —  город Стрежевой. Все больше 
новостроек появляется в сельской 
местности. Введено в эксплуатацию 
немало просторных, светлых корпу
сов на промышленных предприятиях.

Давайте обратимся к статистике. 
За последние пять лет в нашей обла
сти построено 568 тысяч квадратных 
метров жилой площади, 164 тысячи 
квадратных метров производственных 
площадей. За эти же годы выпуск 
промышленной продукции возрос на 
30,1 процента.

Развитие производительных сил 
области, повышение . жизненного 
уровня людей определяются объема
ми и темпами капитального строи
тельства. Чтобы завтра стала более 
мош[ной наша промышленность, что
бы возводилось больше жилья, школ, 
детских садов, предприятий культур
ного и бытового назначения, чтобы 
осуществить коренное переустройст
во наших сел, нужно повседневно и 
настойчиво укреплять строительные 
организации. При этом должен соб
людаться принци|п опережающего^ 
развития предприятий строительной 
индустрии и строительных материа
лов над ростом.объемов строительно- 
м он т ^н ы х работ. Или, в крайнем 
случае, должно соблюдаться их со
ответствие. В нашей области это со
отношение сложилось иначе. Если, 
начиная с I9 6 0  года, объемы строи
тельно-монтажных работ неуклонно 
росли и увеличились до 223  
процентов, то затраты на создание 
стройиндустрии в этот период шли 
по зигзагообразной линии: 1960 год
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— 100 процентов, 1963 год —  48, 
1964 год —  19, 1965 год — 14,
1966 год —  86, 1967 год —  200  
процентов. Как видите, сложились 
своеобразные ножницы. Производст
во строительных материалов значи
тельно отставало и отстает.

Нехватка кирпича, стеновых пане
лей, сборного железобетона, асфаль
та, инертных материалов не могла не 
сказаться на сроках и качестве стро
ительства. Мы вынуждены ввозить 
железобетонные конструкции и дру
гие строительные материалы из Но
восибирска, Красноярска, Ангарска, 
Кемерова. И тем не менее по приме
нению сборного железобетона на один 
миллион рублей строительно-мон
тажных работ наша область суще
ственно отстает от соседних обла
стей.

Богатейшие природные запасы 
нефти, газа, леса, железной руды, 
торфа, редких металлов, нерудных 
ископаемых, обширные луга обской 
поймы выдвинули нашу область на 
передний край бурно развивающейся 
экономики Западной Сибири. Но 
чтобы в сжатые сроки начать комп
лексное освоение природных бо
гатств, нужно много и быстро стро
ить. Строить добротно,, красиво, 
строить на века. Поэтому партий
ные, советские, хозяйственные ор
ганизации должны еще больше вни
мания уделять решению важнейшей 
проблемы —  укреплению производ
ственной базы капитального строи
тельства.

В конце ноября 1966 года пленум 
обкома КПСС обсудил вопрос о рабо
те партийных организаций строек и 
предприятий промышленности строи
тельных материалов.

Выполняя решения пленума, пар
тийные комитеты, советские орга
ны, первичные парторганизации ста
ли  больше вникать в нужды строи
телей, улучшили организаторскую и 
воспитательную работу в коллекти
вах, немало сделали для развития 
социалистического соревнования. 
Значительно увеличился объем про- 
ектно -  изыскательских работ, под
готовлена техническая ’ документа
ция и ведется строительство таких 
крупных и важных объектов, как за
вод промышленных конструкций 
мощностью сто тысяч кубометров 
железобетона, асфальтобетонный, 
Туганский и Асиновский кирпичные 
заводы. Возводятся базы строитель
ных организаций в Томске, Асине, в 
центре нефтяников —  поселке 
Стрежевом.

Если объективно оценивать сде
ланное, то некоторые достигнутые 
успехи лишь подчеркивают важ
ность проблем, которые предстоит 
решить. На объектах строительной 
индустрии освоено денег за послед
ний год больше, чем за три предыду
щих. А  вот отдачи от них все еще 
нет. И это вызывает серьезную тре
вогу. Сорваны сроки ввода ряда важ
нейших объектов— первой очереди 

Туганского завода стеновых мате
риалов, асфальтобетонного завода в 
Томске, кирпичного завода в Асине. 
Медленно ведется строительство за
вода железобетонных конструкций, 

не выдержаны сроки сдачи полиго
на треста «Томлесстрой» в Асине, 
ряда кирпичных заводов в районах 
области.

Руководители некоторых трестов 
все еще не могут до конца понять 
важность создания собственных баз. 
Особенно мало настойчивости в этом 
проявляют управляющий трестом 
«Томсксельстрой» В . И. Заиграев и 
начальник ГОРЕМ-10 А. Н. Кудряв
цев.

Некоторые партийные и хозяйст
венные руководители охотно говорят 
о важности строительной индустрии, 
но не подкрепляют слова практиче
ской деятельностью. Пример этому 
—  строительство а'сфальтобетонного 
завода производительностью 120 ты
сяч тонн в Томске, которое ведет 
строительное управление Л? 4 тре
ста^ «Томскпромстрой» (управляю
щий трестом В. П. Кравцов, началь- 
ник_̂  управления : В. И. Ястрем- 
ский). Сколько мы слышали за -- 
верений, а на объекте по-прежнему 
не хватает оборудования, материа
лов, механизмов. Даже у  начальника 
Томского управления строительства 
А. А. Чеботаева нет ясности о сро
ках пуска завода.

Успех строительства во многом оп
ределяется качеством и своевремен
ностью подготовки документации, но 
многие важные объекты ее не име
ют. Не утверждено проектное зада
ние гравийно-сортировочного завода 
(заказчик— Томское управление реч
ного пароходства), базы монтажных 
организаций, нет рабочих черте
жей на завод керамзитового гравия 
и ряд других объектов. Томское уп
равление строительства неоператив
но решает вопросы проектирования 
объединенной базы предприятий 
стройиндустрии и стройматериалов в 
Асине, создаваемой для строительст
ва лесопромышленного комплекса. А 
ведь первые объекты этого комплек
са будут возводиться уже в 1970 го
ду.

(Окончание на 3-й стр.)
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УСП ЕХ  МАНОМЕТРОСТРОИТЕЛЕЙ |
’ Вчера цехи Томского ма
нометрового завода облете

ла  радостная весть. В  социа
листическом соревновании 

предприятий министерства 
манометростроители завоева

ли второе место по итогам 
первого квартала.

Коллектив завода получил  
поздравительную телеграм

му от министерства и Ц К  
профсоюза рабочих машино
строения.

е п О р т а Ж

I Ожибшая
ПЕ Р Е Д  В Ы Е З Д О М  НА С Е Л О !

■ в  Доме политического 
просвещения состоялся об
ластной семинар ' политин
форматоров партийных коми
тетов, лекторов-междуна- 
родников общества «З н а 
н и е», Которые выезжают в 
районы области с лекциями  
и докладами об итогах рабо
ты апрельского (1 9 6 8  г.) 
Пленума, Ц К  К П СС .

Участники семинара про
слуш али лекции о современ
ном международном поло
жении и внешней политике 
С С С Р , национально- освобо
дительном движении на со
временном этапе, которые 
прочитали члены пропаган
дистской группы Ц К  К П С С  
товарищи Волков В. К. и 
Буданов А . Г.

П. Ф Е Д О Р О В .

Л  Л  ю  с  в о  о
в ■ предмайские дни с большим 

подъемом трудится бригада 
строителей межколхозной строи
тельной организации, которую 
возглавляет В. Д. ]у1атросов. В 
апреле эта бригада должна осво

ить на строительстве телятника в 
колхозе имени Тельмана Чаинско- 
го района 3.500 рублей. За 20 
дней апреля на счету передовой 
бригады уже 4 тысячи рублей ос
военных средств.

О  п о р я д к е  р а с с м о т р е н и я  п р е д л о ж е н и й ,  
з а я в л е н и й  и  ж а л о б  г р а ж д а н

Президиум Верховного Совета С С С Р  издал Указ о по
рядке рассмотрения предложений, заявлений и жалоб 
трудящихся.

В условиях строительства коммунизма, всестороннего 
развертывания и совершенствования социалистической 
демократии, говорится в Указе, в нашей стране все боль
шее значение приобретает правильное и своевременное 
рассмотрение предложений, заявлений и жалоб граждан-

Предложения граждан по вопросам политической, эко
номической и культурной жизни, совершенствования за
конодательства —  одна из форм участия трудящихся в 
управлении государством, улучшения работы государст
венного аппарата и усиления контроля над его деятельно
стью, борьбы с бюрократизмом и волокитой, укрепления 
социалистической законности.

В современных условиях развития советского общества 
жалобы, как правило, являются формой реагирования на 
факты нарушения прав и охраняемых законом интересов 
граждан, средством устранения и предотвращения этих 
нарушений. Они свидетельствуют и об имеющихся еще 
серьезных недостатках в работе многих государственных 
и общественных органов.

Президиум Верховного Совета С С С Р  обязал все госу
дарственные и общественные органы обеспечивать необ
ходимые условия для ос5чцествления предоставленного и 
гарантированного гражданам С С С Р  права обращаться с 
предложениями, заявлениями и жалобами в письменной и 
устной форме.

Государственные органы, предприятия, учреждения, ор
ганизации, колхозы и иные кооперативные и обществен
ные организации, их руководители и другие должност
ные лица, отмечается в У 1шзе, обязаны принимать и в со
ответствии со своими полномочиями разрешать предло
жения, заявления и жалобы граждан. Предложения, за
явления и нбалобы граждан государственные органы раз

решают в соответствии с их компетенцией, установлен
ной Конституцией СССР, конституциями союзных и ав
тономных республик, законодательством Союза ССР, со
юзных и автономных республик.

В целях своевременного рассмотрения предложений, 
заявлений и жалоб граждан:.

предложения и заявления подаются гражданами в те 
государственные органы, предприятия, учреждения и ор
ганизации или те.м должностным лицам, к непосредствен
ному ведению которых относится разрешение данного во
проса;

жалобы подаются в те органы или тем должностным 
лицам, которым непосредственно подчинены государст
венный орган, предприятие, учреждение, организация 
или должностное лицо, действия которых обжалуются.

Жалобы на решения общих собраний членов колхозов и 
иных кооперативных организаций, не имеющих своих вы
шестоящих органов, а также на решения органов обще
ственной самодеятельности, действующих под руководст
вом местных Советов депутатов трудящихся, подаются в 
исполнительный комитет соответствующего местного Со
вета.

В случаях, предусмотренных законом, жалобы могут 
быть поданы в районный (городской) народный суд.

Государственные органы, предприятия, учреждения, 
организации и их должностные лица, к ведению которых 
не относится решение вопросов, поставленных в предло
жениях, заявлениях или жалобах, направляют их не позд
нее чем в пятидневный срок в соответствующие учрежде
ния, извещая об этом заявителей, а при личном приеме 
разъясняют, куда следует обратиться с предложением, 
заявлением или жалобой.

Запрещается направлять жалобы граждан для разре
шения тем должностным лицам, действия которых обжа
луются.

Гражданин, не согласный с решением, принятым по его 
заявлению или жалобе, имеет право обжаловать это реше
ние в вышестоящий орган, которому непосредственно 
подчинены государственный орган, предприятие, учрежде
ние или 0|рганизация, принявшие обжалуемое решение.

Заявления и жалобы во всех органах разрешаются в 
срок до одного месяца, а не требующие дополнительного 
изучения и проверки —  безотлагательно, но, во всяком 
случае, не позднее 15 дней со дня их поступления в ор
ган, обязанный разрешить вопрос по существу.

Все государственные органы обязаны систематиче
ски проверять состояние дел по рассмотрению предло
жений, заявлений и жалоб граждан в подчиненных им 
предприятиях, учреждениях и организациях, принимать 
меры к устранению причин и,условий, порождающих на
рушения прав и охраняемых законом интересов граждан, 
вызывающих поступление повторных заявлений и жалоб.

Нарушение установленного порядка рассмотрения 
предложений, заявлений и жалоб граждан, волокита, бю
рократическое отношение к предложениям, заявлениям 
и жалобам влекут в отношении виновных должностных 
лиц дисциплинарную ответственность в соответствии с 
действующим законодательством.

Подача гражданином жалобы или заявления в клевет
нических целях влечет ответственность в соответствии с 
действующим законодательством.

Органам прокуратуры и народного контроля поручено 
систематически осуществлять надзор и контроль за соб
людением советских законов при рассмотрении предло
жений, заявлений и жалоб граждан.

Президиумам Верховных Советов союзных республик 
поручено привести законодательство союзных респуб шк 
в соответствие с новым Указом.

(ТАСС ).

Для П. Ф . Родикова, начальника грузового  участка Нарымского 
эксплуатационного агентства О бского  пароходства, О бь— не^поосто и 
не только река, по которой м ож но  проехать на пароходе, любуясь 
простором. Для него она —  большая грузовая магистраль. Это 
навигация, напряженная работа, когда идет борьба за экономию  
каж дого  часа на вы грузке судов, это забота о четком оф ормле
нии документации, сотни других больших и малых забот. Родикову 
все здесь знакомо, все привычно. П режде чем возглавить грузовой 
участок, он встретил на пристани Колпашево м ного рабочих навига
ции. Все это помогло ему накопить опыт, за который его ценят и 
уВЭ̂ КЭЮ-Т>

—  Контейнерная слушает! Да, да, в ваш адрес прибыли грузы.
В маленькой конторке  тесно. Перед прием о.сд атчикам и -пачки  

документов. Надо быстро и четко проверить и оформить их. Это 
очень важно. Грузы не должны задерживаться.

Буквально вместе с последним льдом в Колпашево из Томска 
и Новосибирска прибыли самоходные грузовы е теплоходь!. Пер- 

® пришвартовался СТ-210. Вслед за ним
прибыл, СТ-235 из Новосибирска. В его трю мах было 342 тонны 
грузов, которы е предназначались торгую щ им  организациям север- 
ного города. ^

с  первого дня грузовой участок почувствовал размеренный 
пульс навигации третьего года пятилетки. Словно истосковавшись 
за зим у о причалах северной пристани, теплоходы спешили при
жаться к  причальной стенке своими свежеокраш енными бортами 
поприветствовать сиренами, подставить свои располневшие трюмы 
ПОД стрелы береговых кранов. ^

П. Ф . Родиков сам был грузчиком , на своих плечах таскал меш ки 
и тюки. Было это вроде не так у ж  давно, а теперь это кажется 
странным. Родиков привы к видеть реку  сквозь ажурные стрелы 
мощ ных кранов. Они прочно расставили свои стальные ноги. Воро
чают хоботами, легко поднимаю т из трю м ов многотонные пригорш 
ни с контейнерами.

А  теплоходы требовательно сигналят сиренами. В журнале одна 
за другой появляются записи: «Прибыл СТ-229. В трю мах— 330 тонн 
г р р о в  с контейнерами», «Отдал швартовые СТ-211 также с кон
тейнерами». Прибыли СТ-233, СТ-243, СТ-236. Они доставили сразу 
больше тысячи тонн цемента. Такому грузу  в Колпашеве всегда 
рады: ведь строить предстоит много.

За первые сутки навигации только городской участок принял 
семь грузовых теплоходов. И хоть о борта судов с ш орохом трут
ся последние мелкие льдины, навигация открыта. Грузовой поток 
устремляется все дальше на север.

Издали контейнеры похожи на огром ны е блоки. Они уложены на 
площ адке друг на друга, и кажется, что здесь начали закладывать 
фундамент циклопического сооружения. Над штабелями контейне
ров одноногой гигантской цаплей поднялся в небо кран БКН-3,5. 
Он старательно, один за другим  перетаскивает эти блоки. На стен- 
ках их размаш исто мелом написано: «Колпашево».

Краном командует М . Д . Чунаева.
Резкий предупредительный звонок. Очередные контейнеры пока

чиваются на стропах. На площ адке их принимают звеньевой стро- 
польщ иков Н. А. Некрасов и его  товарищ  А. П. Сопыряев. Большая 
сноровка требуется от них. Каж дую  смену приходится принимать 
по 100 контейнеров.

Навигация стремительно набирает разбег. С каж ды м  днем все 
мощ нее становится поток грузов. В первый ж е  день был разгружен 
СТ-235 и отправлен с контейнерами в Новосибирск.

Быстрее! Быстрее! Под этим девизом трудится на участке боль
ше 100 человек. В их распоряжении два береговых и шесть плаву
чих кранов, авто- и электропогрузчики. Есть тракторы — они нужны 

для очистки палуб барж, прибывающ их сюда с углем и гравием. 
Затем они уходят на рейды для погрузки  леса.

В мае Колпашевский грузовой участок должен переработать по 
плану более 90 тысяч тонн грузов. За квартал —  около 200 тысяч. 
А  всего за навигацию третьего года пятилетки —  свыше полумил
лиона тонн грузов.

...Расправила Обь свою ш ирокую  грудь, гонит свежую  волну, за
кручивается бурунами за корм ой теплоходов, несет на себе кара
ваны. Они приветствуют ее гудками и заливистыми сиренами. Нача
лась вахта обских речников.

п. колотовкин,
наш соб. корр.
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Дйа Sux  о д н и х :  опыт,' 
проблемы,  предложения
Шесть рассказов 

с методической 

конференции, проведенной 

облсовпрофом, 

о теоретических и 

практических проблемах 

организации свободного 

времени трудящихся 

в условиях пятидневной 

рабочей недели.

М ЕТО Д И ЧЕСК АЯ  К О Н Ф ЕРЕН Ц И Я  Ш Л А  В Е С Ь  ДЕНЬ. 
Д О К ЛАД О В Б Ы Л О  М НОГО, НО П РИ С УТ С Т ВУ Ю Щ И Е  С Л У 
Ш А Л И  С И Н ТЕРЕСО М  —  ВЕД Ь Р Е Ч Ь  Ш Л А  О Б  ОПЫ ТЕ  
О Р ;:Л Н И З А Ц И И  Д О С УГА  ЛЮ Д ЕЙ. А  ЭТО СО ВСЕМ  НЕ  
ПРОСТОЕ ДЕЛО, Т Е П Е Р Ь  В ГОДУ Н А  ПЯТЬД ЕСЯТ Д В А  
ВЫ ХО Д Н Ы Х (П О ЧТИ  Д В А  М ЕСЯ Ц А  Д О П О ЛН И ТЕЛЬН О  
СВОБОД НОГО ВРЕ М Е Н И !) Б О Л ЬШ Е, Ч Е М  ПРЕЖ ДЕ.

ЧТО КОН К РЕТН О  Д А Л А  П ЯТИ Д Н ЕВК А Р А Б О Ч Е М У  ЧЕ
ЛО ВЕК У , К А К  РА С Х О Д УЕ Т  ОН СВОБОД НОЕ ВРЕМ Я , Н О Р
М А Л Ь Н О  Л И  Ф УН К Ц И О Н И РУЕ Т  С Ф Е Р А  О Б С Л У Ж И В А 
НИЯ, ВСЕ Л И  ЗА П РО С Ы  Т РУД Я Щ И Х С Я  УД О В Л Е Т В О РЯ 
Ю ТСЯ, К А К О В А  Р О Л Ь  П РО Ф СО Ю ЗО В ВО ВСЕМ  ЭТОМ? 
ВО П РО СО В много, и они НЕ П РАЗД Н Ы Е, П ОТОМ У  
ЧТО СВОБОД НОЕ В РЕ М Я  —  ЭТО НЕ ТО Л ЬК О  ОТДЫ Х, НО  
И СВО ЕГО  РО Д А  УС Л О В И Я  Д ЛЯ  ВСЕСТО РО Н Н ЕГО  Р А З 
ВИТИЯ ЛИ ЧНО СТИ . А  Н А М  СОВСЕМ  НЕ Б Е ЗРА З Л И Ч Н О , 
К А К  ЭТА Л И Ч Н О С Т Ь  В СЕС ТО РО Н Н Е  Р А З В И В А Е Т  СВОИ  
СПОСОБНОСТИ, КАК Н А Б И Р А Е Т С Я  С И Л  И БОД РОСТИ  
Д ЛЯ  с л е д у ю щ е й  Т РУД О ВО Й  НЕДЕЛИ.

В О РГ А Н И З А Ц И И  О ТД Ы ХА ЕЩ Е М НОГО ТРУД Н О - 
СТЕН, Н Е РЕ Ш Е Н Н Ы Х  П РО Б Л Е М , НО И М НОГО С Д ЕЛ А 
НО ПОЛЕЗНОГО, ИНТЕРЕСНОГО.

М Ы  П УБ Л И К УЕ М  К РАТК О Е  И ЗЛО Ж ЕН И Е Н Е С К О Л Ь
КИХ Д О К ЛАД О В У Ч А С Т Н И К О В  К О Н Ф ЕРЕН Ц И И .

ш

ш £

«Ш Т А Б 
ВЫХОДНОГО дня»

И. П АВЛЕН К О , председатель завкома манометрового
завода:

~  Скоро год, нэк мы отдыхаем два дня в неделю. Убе- 
янлнеь: это .здорово. Но отдых требует тщательной 
подготовки. З&шом вел ее по четырем основным направ
лениям: усиливал культурно-массовую и спортивную ра
боту, воспитание подростков, активизировал работу сове
та содействия се.мье и школе.

Выло создано четырю соответствующие ко.миссии, чле
ны которых работали в полную меру своего умения, сил 
и способностей. Удалось вовлечь в спорт многих рабо
чих. Прошлым летом был организован спортивный лагеоь 
и та.м'проведена внутризаводская летняя спартакиада. За
тем состоялся .молодежный спортивный вечер, на котором 
мы подвели итоги физкультурных-■ достижений, лучших 
заводских спортсменов отметили грамотами и памятными 
подарками.

Культурно-массовая комиссия. занималась организаци
ей досуга трудящихся в загородных местах и домах отды
ха. В июне, июле и августе почти все желающие вместе с 
семьями выезжали за город, купались, загорали, собирали 
грибы и ягоды. Свыше 400 человек провели свои выход
ные в Богашевском доме отдыха, 450 —  совершили про
гулку на теплоходе по Томи. Постоянно заботимся о кол
лективном посещении кино, театра, концертов, проводим 
встречи с интересными людьми..

Считаем, что в организации отдыха еще много упу
щений, неорганизованности. fCaK этого избежать? Мы соз
дали «штаб выходного дня». В него вошли представители 
дирекции, парторганизации, завкома, комитета комсомо
ла, работники пищеблока и т. Д. Состав штаба утвердили 
на заседании завкома. И он начал действовать.

Одной из йтавных задач штаб считает создание заго
родной зоны отдыха —  в районе деревни Заварзнно. 
Здесь нынче закончим оборудование летнегб' лагеря «Б е 
резка». Там будут и спортивный городок, и пляж, и ки
оск для буфета, и палаточный городок, и эстрадная пло
щадка, и летний кинотеатр.

В плане отдыха, разработанном штабом, предусмотре
но сила.ми заводского общества охотников и рыболовов 
освоить выделенные угодья, построить в районе посел)ча 
Красный Яр базу отдыха Для охотников.

Планируются экскурсии по городу. Многие рабочие со
бираются в туристские поездки по просторам Родины, на 
теплоходах по То.ми. Более тысячи работников побывают 
в домах отдь1ха. Ягодники и грибники тоже будут иметь 
возможность заниматься любимым делом.

Если к этому добавить работу садоводов в мичурин
ских садах, выезды бригад художественной самодеятель
ности в подшефный совхоз, родителей —  в пионерские 
.лагеря, то и это не исчерпает всего, что намечено «шта
бом выходного дня».

Но, может быть, мы что-то недос.чотрели, недоучли? 
Раздали «анкету отдыха». Пусть все рабочие, служащие, 
инженерно-технические работники расскажут нам о том. 
как они проводят досуг, чем увлекаются. Пусть внесут 
свои предложения.

Щ  П Р И Е З Ж А Й Т Е  
В К О З Ю Л И Н О !

П. БОРОД И Ч, председатель областного общества охот
ников н рыболовов:

■ —  Козюлино —  чудесная деревенька на берегу Томи. 
Не очень далеко от города. Здесь областное общество 
охотников и рыболовов созда.чо свою базу, и мы пригла
шаем на отдых всех желающих. Но прежде, чем говорить 
о достоинствах и красотах Козюлинской базы, я немного 
расскажу о работе общества.

Правление закрепляет за первичными организациями 
охотничьих коллективов предприятий н учреждений охот
ничья и рыболовные угодья, на которых те строят свои 
базы. Такие хозяйства созданы коллективами заводов 
«Хомкабель», режущих инструментов, электромеханиче
ского, «Эмальнровод», «Сибэ'лектромотор» и друпши. 
Все базы хорошо оборудованы.

Отдыхается там неплохо. Например, в прошлом году 
на базе завода «Хомкабель» побывало 1.230 человек. Бы
ло организовано два коллективных выезда на охоту, про
ведено пять сорев1нований по рыбной ловле (участвовало 
более полутораста рыболовов). Нынешней зимой каждое 
воскресенье Любители выезжали на подледный лов. У  
томкабелевцев большие планы на текущий сезон. Они со
бираются создать палаточный городок, обучить любите
лей плавать на обласке, организовать соревнование на

lllill

III

звание лучшего рыболова и лучшего охотника завода.
А  теперь о нашей Козюлинской базе. Что там есть? 

Дом на 20 мест, три моторных, пять весельных ^юдок, 10 
обласков и три десятка двухместных палаток. В  прошлом 
году здесь отдыхали группа работников мединститута и 
учителя школ области. А  зимой на базе гостили офицеры 
Томского военного училища связи и туристы из Москвы. 
Всем очень понравилось.

Нынче в День рыбака, 14 июля, намечаем провести в 
Козюлине соревнования любителей поплавочной удочки, 
в августе —  состязания спиннингистов. Думаем также 
устраивать ко’ллективные выезды за грибами и ягодами.

Как попасть на нашу базу? Договорились с томскими 
речниками о том, что в Козюлине будет ежедневно оста
навливаться катер и забирать пассажиров.

З А В О Д С К И Е
В Е Ч Е Р А

к. Ю РМ А ЗО В , заведующий клубом завода режущих 
инструментов:

—  А  что должны делать люди, которые не поедут на 
охотничьи базы, не пойдут в туристские походы?.

Наш завод перёшел на новый режим работы в сентяб
ре прошлого года. Срок небольшой, но кое-что мы сумел.и 
сделать. Диреиция выде.тила значительную сумму для 
укрепления материальной базы клуба. Люди потянудись 
в кружки художественной са1Модеятельности. Ста-ди чаще 
устраивать встречи с интересными людьми, практиковать 
тематические вечера. Правда, на тематические вечера все 
не ходят. Да мы и не стараемся приглашать всех, ведь у 
каждого человека есть свое «хобби». Пришлось органи
зовать, как мы называем, «клубы по интересам».

Недавно открыли народный университет культуры, му
зыки и кино. Его занятия проводятся три раза в месяц, 
проходят очень интересно.

Важно, что в субботу и воскресенье клуб открыт с ут
ра до позднего вечера. Я  недавно подсчитал, сколько .лю
дей побывало у нас за два дня, и даже сам удиви'лся. В 
работе кружков участвовало 126 человек, кино просмот
рели 1.508 человек, вечер отдыха привлек 429 человек, в 
библиотеке побывало 57 и на очередном занятии народ
ного университета присутствовало 420 человек. Выходит, 
что за субботу и воскресенье у нас побывало без малого 
две с половиной тысячи человек. Это радует и ко много
му обязывает. Постарае.мся превратить заводской клуб в 
подлинный очаг высокой культуры, где бы человек не 
только мог хорошо повеселиться, но и почерпнуть для се
бя много полезного.

П О Д Р О С Т К У
З А Б О Т У

в. КУЛЕШОВА, старший инспектор по работе с подро
стками на заводе резиновой обуви:

—  Для многих взрослых выходные дни— это посещение 
кино, магазинов, поездка в лес, встречи с друзьями— сло
вом, приятное препровождение времени. А  для очень мно
гих подростков выходные —  время учебы, чтения.

На наше.м заводе работает немало подростков, которые
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Очередное заседание «штаба выходного дня» на Томском манометровом заводе. Штаб обсуждает план 
благоустройства загородной зоны отдыха.

Н А  СН И М К Е (слева направо) —  П. В. Фролов —  
бухгалтер завода; Л . А . Береснева —  член комитета 
организации цеха №  4; Н. П. Богачков —  физорг завода; 
за; И. И. Павленко —  председатель заводского комитета

помощник директора по быту; В. П. Филипас— главный 
ВЛК СМ ; В. Т. Кирничный —  секретарь комсомольской 

3. И. Жарикова —  член заводского комитета профсою- 
профсоюза. Фото Ф. Хитриневича.

учатся в школе, техникумах. Стараемся создать им все 
условия для уч^ы , воспитывать их в духе гордости за 
свою профессию^ завод.

Практикуем вечера посвящения в рабочие. Ритуа^э 
торжественный. Молодых приветствуют ветераны труда, 
руководители завода, общественных организаций. Из рук 
ветеранов новички получают рабочую путевку н памят
ный подарок.

В марте состоялся вечер совершеннолетия, на котором 
мы поздравили 28 именинников. Организуем вечера от
дыха в кафе «Молодежное». Приглашаем мо’лодежь на 
«комсомольский огонек». Нынче несколько раз ездили с 
подростками в однодневные дома отдыха, делали лыжные 
вылазки.

Ц прошлом году были созданы два молодежных летних 
лагеря— один оборонно-спортивный, другой— спортивно- 
оздоровительный. Начальник лагеря и его заместитель 
майоры запаса тт. Глушко и Дегтярь, командир взвода 
т. Мартынов и физрук т. Коновалов сумели хорошо орга
низовать дела, и ребята получили в лагере отличную фи
зическую и моральную закалку. Нынче создадим такие 
же базы отдыха, расширим их.

Но летние лагеря не исчерпывают всей проблемы орга
низации досуга молодежи. Там можно жить во время от
пуска. А  что делать в городе? Куда пойти вечером? Перед 
открытием кафе «Молодежное» горком комсомола нарисо
вал радужную перспективу: будут-де там вечера прэзии и 
прозы, музыки, встречи с интересными людьми- А  в дей
ствительности что получилось? Кафе «Молодежное» прев
ращено в заурядную столовую, которой дают большой 
п.чан и администрад,ии .цртарой невыгодно про;вопи.ть раз
ные целевые вечера. Вот руководителе кафе постараются 
всякими путями избавиться от молодёгКи.

В обыкновенные «забегаловки» превращены недавно 
открытые кафе «Весна» и другие. Где же вечером пар
ням и девчатам посидеть, поговорить, поспорить?

Теперь о подростках, которые остаются летом не у дел. 
В пионерские лагеря обычно едут ребята до 14-летнего 
возраста, да и то далеко не все. А  15— 17-летние 
предоставлены самим себе. Они не попадают и в наши ра
бочие коллективы. Тогда ребята собираются в свои ком
пании и порой занимаются не тем, чем надо.

В воспитании «трудных» хорошо зарекомендовала се
бя «Республика бодрых». Но одного такого лагеря мало. 
Надо, чтобы таких «Республик бодрых» было создано 
столько, сколько нужно для города- Дело это хлопотливое, 
но необходимое.

1  «X о
ж с п о д в о х о м

В. ДЕДЕНЕВ, председатель завкома завода «Сибэлек- 
тромотор»:

—  Многие рабочие нашего завода увлекаются садовод
ством. Два дня в неделю садовод проводит на свежем воз
духе, руки его и ум заняты любимым делом. Вряд ли мож
но найти другое такое занятие, которое бы доставляло че
ловеку столько радости, здоровья, бодрости и удовольст
вия. Не с’лучайно с переходам на пятидневку выросли ряды 
мичуринцев. Сейчас в Томске насчитывается около де
сяти тысяч садоводов-любителей. А  если подсчитать ч.че- 
нов их семей, родных и знакомых, которые ездят в са
ды?

Трудно переоценить значение садов и в воспитании де
тей. Ребенок, который сам вырастил яблоньку, будьте уве
рены, никогда не сломает веточку березы в городском 
парке-

Но я бы сказал, что любовь к садоводству —  «хобби» 
с подвохом. Посмотрите, в каких условиях работают мичу
ринцы: у нас три коллективных сада в разных местах при-
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города. Там плохо с водой, с подъездными путя.ми, транс
портом. Пока до сада доберешься, пока на себе полсотнн 
ведер воды принесешь, пока потом домой доберешься —  
никакой радости на душе не остается.

По идее сады должны стать местом не только сбора 
плодов, ягод, а подлинной зоной отдыха со своими спор
тивными площадками, летними эстрадами, пляжами и 
т. п. На Предтеченском участке —  тысячи садоводов. Но 
там нет даже электрического света, радио и других самых 
элементарных удобств. К садам, что расположены в райо
не Баташева, Копылова, ни подъехать, ни- подойти.

Странно, что мичуринскими делами никто в городе ка
питально не занимается. Правда, говорят, при гориспол
коме создан совет садоводов, но чем он занимается, мы 
пока не видим и не слышим. Наверное, облсовпрофу надо 
этим поинтересоваться. Обкомы профсою.эрв и облсов- 
проф упустили из своего поля зрения этот важнейший 
участок отдыха людей.

С У Б Б О Т Н И Е
О Ч Е Р Е Д И

Н. Т А Р А В А Н О В С К А Я , нредседатель жеясовета овл- 
совпрофа:

—  По идее при двух выходных у женщин должно оста
ваться больше свободного времени. А  на практике —  не 
всегда. Почти вся суб^та у. многих уходит на очереди. 
Хозяйки в рабочие днй 'нё успевают закупать продукты. 
Дело' осложняется и тем. что с переходом на пятидневку 
перестали рабетать по субботам многие детские садики н 
ясли, поликлиники, мастерские, приемные пункты.

В ответ На упреки работники питания, транспорта, ме
дицины и сферы обслуживания часто говорят: «Д  мы что, 
не люди? Разве на нас не распространяется пятиднев
ка?» Конечно, распространяется. И этот отряд работников 
должен иметь два выходных дня, но отдых их нужно ор
ганизовать так, чтобы не страдали интересы всего насе
ления.

Надо быстрее перестраивать работу всех служб быта, 
культуры и торговли. Клубы, театры, кафе, столовые, . 
библиотеки, музеи, приемные пункты, парикмахерские, 
детские учреждения, поликлиники —  все работники этих 
501реждений должны работать в субботу, а отдыхать по 
скользящему графику.

Крайне важно расширить сеть домовых кухонь и прода
жу полуфабрикатов, продлить часы работы некоторых 
продуктовых магазинов до 1 1  — 1 2  ночи.

Особого внимания требует реклама. Сейчас ведь не уз
наешь, в каком читальном зале можно позаниматься в 
субботу и воскресенье, редко где встретишь объявление с 
приглашением пообедать в столовой.

Я только один раз в газете «Красное знамя» читала 
объявление «Жде.м вас в выходные дни». Это Ю. Ерошова, ' 
зам. заведующего До.мо.м политического просвещения, ■( 
приглашала людей в читальный зал и рассказывала, чем ' 
там могут заняться люди. Видела еще афишу, в которой/ 
работники Дома культуры «Томкабадя» приг’лашали по» 
бывать у них вместе с семьей.

Что проводится в областном лектории, что идет в Доме 
офицеров. Доме ученых и других культурных очагах 
города —- об этом можно узнать, побывав только на про
спекте- Ленина. Рекла.мируюгся лшпь фильмы и спектак
ли. А  где какие кружки работают, в какие часы - 7- тайна.

Очень мало организуется лекций для родителей, на 
темы морали, слабо пропагандируется умение со вкусом 
одеваться и т. п. Совсем нет заботы об отдыхе женщин, 
которым за 35 или 40 лет. Театр, кино— вот и все, чем они 
могут воспользоваться- А  почему бы не создать широкую 
сеть спортивных кружков, в которых сочетается борьба 
за здоровье и красоту женщины? Уверена, очень многие 
пожилые женщины стали бы их активными участницами.

Надо шире использовать опыт работников кинотеатра 
«Пионер», которые организовали детскую комнату, и ма
мы могут спокойно просмотреть кинофильм.

V
Участники конференции были немало озабочены нерешен* 

ными проблемами отдыха. Например, как в субботу и вос
кресенье без мытарств уехать, скажем, в Заварзино7 Тран
спорта туда нет, а места там — красивейшие. Кроме органи
зации четкой работы городского автотранспорта, rwcKa до
полнительных поездов, пароходов, катеров, для субботних и 
воскресных пассажирских перевозок следует использовать ве
домственные автобусы и грузовые автомобили. Конечно, их 
надо соответственно оборудовать.

Ни с чем не сравним отдых в лесу, на речке, с рыбалкой 
на зорьке и ночевкой у костра. Но не у каждого есть палат
ки и все необходимое для иочевни в лесу. Руководителям 
службы быта и работникам прокатных пунктов от обещаний 
пора переходить к делу и иметь на прокатных пунктах все, 
что необходимо людям для кратковременной поездки в лес.

Еще проблема: где взять затейников — организаторов и
физкультурных инструкторов? Выход, видимо, в широком 
развитии самодеятельности, выявлении способных людей из 
среды самих отдыхающих. Хорошо бы организовать кратко
срочные курсы или постояннодействующие семинары затеи-
ников-организаторов.

После воскресенья из леса можно машинами вывозить оан- 
ки, бутылки, бумагу и прочий мусор. Часто увидишь срублен
ные и обгорелые березки, сосны. Если тан «наслаждаться» 
природой, она перестанет очень скоро служить людям.

Выступающие говорили об организации отдыха трудящихся 
по месту их жительства. Спортивные состязания уличных и 
дворовых команд, смотры дворовой самодеятельности, выстав
ки «умелые руки», конкурсы на звание «лучшая хозяйка дво
ра», «лучший цветовод квартала, улицы, района» — да мало 
ли какие формы отдыха можно придумать! Дело за ини
циативой.

Организация досуга трудящихся при двух выходных днях 
— дело кропотливое, требующее не только увлеченности, 
творчества, заботы, слаженных действий многих служб, но н 
высокого чувства ответственности. Надо, чтобы партийные, 
профсоюзные, комсомольские организации, администрация 
предприятий, учреждений совместно с органами здравоохра
нения решали эту важную проблему по-государственному.

А возможностей для того, чтобы люди отдыхали интересно, с 
пользой для духовного и физического развития, у нас много.

Бще кое-где нога тонет в раскисшей от весенней влаги земле, но садоводам-любителям не терпится —  
спешат в сад. Там уже зеленеют почки смородины, крыжовника,показались из земли острые шильца тюльпанов... Пора

браться за работу... ^ ^  „  тт г>
Н А  СНИМ КЕ: первая субботняя «вылазка» в сад инженера завода «Эмальнровод» С. М. Чернова, мастера и . к. 

Медведевой, начальника лаборатории Ф. С. Анисимова. Фото Ф. Хитриневича.
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Г Л А В Н О Е  Н А П Р А В Л Е Н И Е  
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ

(Окончание. Начало на 1-й стр.) '
Недопустимо медленно осваивают

ся новые предприятия, плохо исполь
зуются существующие. В Томске вве
дены мощности для выпуска 32 мил
лионов штук кирпича, цехи по про
изводству облицовочной, метлахской 
плитки, столярных изделий. Выпуск 
же кирпича возрос всего на 11 мил
лионов штук. Не выполняются за- 
э 1'ия по выпуску других изделий.

' 1968 году программа строи- 
■ ;льно-монтажных работ возросла 
10 31 процент. Итоги работы перво
го ^:-вартала показали, что дефицит 
мэ .ориалов все еще острый. Это тре
бует, чтобы каждое предприятие 
строительной индустрии добивалось 
максимального выпуска изделий. 
Партийным организациям следует 
шире распространять почин коллек- 
ти.ва объединения предприятий стро
ительных материалов, решившего пе
ревыполнить возросший план без 
увеличения численности работающих.

Темпы строительства находятся в 
прямой зависимости от подготовки 
квалифицированных кадров строите
лей. Почти во всех организациях не 
хватает рабочих и инженерно-техни
ческих работников, уровень их под
готовки зачастую не соответствует 

> возросшим требованиям. Недавно ЦК 
КПСС и Совет Министров СССР при
няли постановление «О  мерах по 
обеспечению капитального строитель
ства кадрами». Это очень важный до
кумент, в котором нашли отражение 
проблемы II нужды строителей. Но
вые льготы получают рабочие-строи
тели и инженерно-технические ра
ботники. Но нельзя рассчитывать на 
автоматическое действие этих .льгот. 
Задача партийных комитетов, хозяй
ственных руководителей строек —  
принять действенные меры по повы
шению материальной заинтересован
ности, внедрению прогрессивной оп
латы труда, улучшению организации 
производства. Исключительно боль
шое значение имеет хорошая орга
низация питания на строительных 
объектах, оборудование удобных бы
товых помещений, обеспечение ра
бочих спецодеждой, улучшение жи
лищных условий строителен.

У  нас было принято прави.тьное 
решение: считать ввод жилья для 
строителей одной из валснейших за
дач подрядных организаций. К со
жалению, это явно недооценивают 
руководители строек. Томское уп
равление строительства в прошлом 
году не выпо.чнило плана по вводу в 
эксплуатацию собственного жилья.

Аналогичное положение и в теку
щем году. Трест- «Томскжилстрой» 
(управляющий А. П. Борисов, секре
тарь парткома И. И. Гнатюк) плохо 
осваивает выделенные на эти цели 
средства.

Областное управление професси
онально-технического обучения (на
чальник В. Д. Ожигов), руководители 
трестов недостаточно принимают 
мер к расширению сети профтехучи
лищ по подготовке рабочих строи
тельных специальностей. Качество 
обучения в некоторых из них низ
кое. Профтехучилища имеют недоста
точную производственную базу и не 
везде укомплектованы квалифици
рованными преподавателями и масте
рами.

Пленум обкома КПСС, состоявший
ся в феврале нынешнего года, X III 
областная партийная конференция 
вновь подчеркнули, что одной из 
главных наших задач является созда
ние уже в текущей пятилетке сов
ременной высокоиндустриальной 
строительной базы.

Необходимо значительно улучшить 
работу партийных комитетов и пар
тийных организаций среди коллек
тивов строителей, широко разъяс
нять важность быстрейшего созда
ния собственной базы. Значительно 
лучше должно быть организовано со
циалистическое соревнование за со
кращение сроков работ на объектах, 
за быстрейшее освоение выделенных 
ассигнований.

Партийная работа на стройке име
ет свои особенности и трудности. 
Нельзя не учитывать, что на строи
тельной площадке трудятся работни
ки многих организаций и для того, 
чтобы объединить их в дружный, 
сплоченный коллектив, требуется 
немало усилий. В связи с этим осо
бенно важно, чтобы райкомы и гор
комы партии постоянно оказывали 
помощь в налаживании работы 
парторганизаций строительных пред
приятий, в укреплении их кадра
ми. Руководящие работники должны 
чаще бывать в этих парторганиза
циях, советоваться с коммунистами, 
выступать перед ними.

Непременным условием улучше
ния партийной работы на стройке 
является усиление внимания к пар
тийным группам. Не так просто соб
рать вместегАсех работников даже 
прорабскогвтучаетка-—  сказывается 
разбросанность. Это, естественно, 
требует улучшения работы в брига
дах. Этим и должны заниматься пар
тийные группы.

Предприятия строительных мате
риалов и конструкций должны быть 
обеспечены всеми необходимыми ма
териально-техническими ресурсами 
и рабочей силой. Большую помощь 
им должны оказать промышленные 
предприятия Томска и области. Мно
гие заводы могут изготовить оснаст
ку, нестандартизированное оборудо
вание, помочь в ремонте техники.

Райкомы партии, советские и хо
зяйственные органы обязаны систе
матически анализировать положение 
дел на строительных площадках, по
стоянно чувствовать ритм строитель
ства. Должна быть значительно по
вышена ответственность руководя
щих работников строек за ход работ 
и своевременное их выполнение.

Какие предприятия собственной 
производственной базы должны быть 
введены в ближайшее время?

В текущем году долзкна быть пу
щена первая очередь Туганского си
ликатного завода, в том числе на 30  
миллионов штук кирпича— в июне. 
В Зырянском, Кожевниковском рай
онах в июле вступят в строй заводы, 
мощность каждого из которых 
8 миллионов штук кг рпича. В  мае 
должен выдать первый асфальт за
вод в Томске. В третьем квартале 
даст первую продукцию полигон же
лезобетонных конструкций в Асине.

В 1969 году необходимо пустить 
первую очередь «стотысячника» и 
завода треста «Томлесстрой» в Том
ске, а также широко развернуть 
строительство завода керамзитового 
гравия и базы треста «Томсксе.чь- 
строй» в областном центре, начать 
возведение Асиновской районной ба
зы стройиндустрии. Крайне важно 
нарастить в 1969 году мощности 
крупнопанельного домостроения до 
100 тысяч квадратных метров.

Задачи, которые стоят перед 
строителями области, очень ответ
ственны. Они могут быть успешно 
решены при условии серьезного ук
репления базы капитального строи
тельства. Только при этом условии 
более быстрыми' темпами будут воз
водиться центр нефтяников —  Crpej 
лсевой, Асиновский лесохимический 
комплекс, начнется укладка нефте
газопровода, двинется в п ер р  Ж!}:;-. 
лищное строщгрльство.

Уже составляется экономическое 
обоснование Киреевского нефтехи
мического комплекса. Это планы зав
трашнего дня. Но готовиться к ним 
нужно сегодня.

1Ш

Утро на нижнем складе. Среди 
первых приехавших с верхнего 
склада автомашин, груженных ле
сом, как правило, лесовоз с хозяй
ственным номером 52. Его хозя
ин —  шофер Савонов.

С 1963 года Николай Федорович 
Савонов работает на Березовском 
лесопункте Парабельекого леспром
хоза. Десятки тысяч кубометров 
древесины вывез он с верхнего 
склада за эти годы. Хозяйская 
аккуратность, своевременный уход 
за машиной дают ему возможность 
работать без простоев. А  пере
ход лесопункта на полный хозяй
ственный расчет показал, что Ни
колай Федорович дополнительно к 
вывезенной сверхплановой древе
сине каждый месяц экономит го
рючее, масло и запасные части.

На снимке: Н. Ф- Савонов.
Фото В. И В А Н О В А .

КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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СЕССИИ НАЦИОНАЛЬНОГО СОБРАНИЯ ЧССР
П Р А Г А , 25 апреля. (Т А С С ). 

На открывшейся вчера сессии 
Национального собрания Ч С С Р  
с программным заявлением пра
вительства выступил председа. 
тель правительства Ч С С Р  О. 
Черник.

Он охарактеризовал совре
менное внутриполитическое и 
экономическое развитие Чехос
ловакии, остановился на вопро
сах внешней политики страны и 
задачах, стоящих перед прави
тельством на новом этапе строи
тельства развитого социалисти
ческого общества.

О. Черник сказал, что прави
тельство в своей деятельности 
будет опираться на социалисти
ческие завоевания, достигнутые 
чехословацкими трудящимися 
за послевоенные годы. Он под
черкнул, что Чехословакия до
билась в истекший период бес
спорных успехов в развитии 
экономики. Созданы мощные 
производительные силы, нацио
нальный доход на душу насе
ления вырос в 3 раза, промыщ- 
ленное производство —  в 6  раз. 
По общественному потреблению, 
продолжал оратор, Чехослова
кия опередила развитые капи
талистические страны. В  2 раза 
увеличилось в стране Личное 
потребление, достигнуты успехи 
в повышенни жизненного уров
ня. Председатель npaBHTCwTbcTBa 
указал одновременно на ряд не
достатков, имеющих место в 
экономическом развитии стра
ны.

Правительство, сказал О. Чер

ник, считает своей важной за
дачей проводить экономическую 
политику в интересах повыше
ния жизненного уровня рабоче
го 'Класса и всех трудящихся. 
Правительство намечает до 
1970 года повысить доходы на
селения, улучшить социальное 
обеспечение, сократить рабо
чую неделю, обеспечить рост 
реальной заработной платы. 
Оратор сообщил далее, что 
в народное хозяйство будет вло
жено 'В этом году 70 миллиар
дов крон.

Правительство будет уделять 
внимание дальнейшему совер
шенствованию новой системы 
руководства народным хозяйст
вом, укреплять экономические 
принципы в отношениях между 
центральными органами и пред
приятиями.

Развитие сотрудничества со 
странами— членами Совета Эко
номической Взаимопомощи, осо* 
бенно с Советски.м Союзом, 
правительство считает и в даль
нейшем основой ориентации че
хословацких внешнеэкономиче
ских связей

В области внешней политики 
правительство считает своими 
главными задачами —  обеспе
чить мирные условия для строи
тельства развитого, демократи
ческого социалистического об
щества, самостоятельность и бе
зопасность страны. Прочной ос
новой чехословацкой внешней 
политики является дружба и 
тесное сотрудничество с Совет
ским Союзом и другими социа

листическими странами. Наша 
дружба с Советским Союзом, 
сказал О. Черник, органически 
вытекает из опыта наших наро
дов, к ней привела сама логика 
исторического развития, жиз
ненные интересы и потребно
сти нашей родины, она под
креплена волей и чувствами 
нашего народа.

Ч С С Р  будет активно выпол
нять задачи, вытекающие из 
Варшавского договора.

О. Черник отметил далее, 
что Чехословакия будет стре
миться к мирному сосущество
ванию с капиталистическими 
страна.ми.

Основной проблемой для че- 
хос’ловацкой политики, заявил 
он, был и остается германский 
вопрос, который является од
ним из ключевых аспектов ев
ропейской безопасности. Ч С С Р  
последовательно исходит из 
существования двух герман
ских государств. ГДР является 
важным фактором мира и ра
вновесия сил в Европе, и мы 
полностью поддерживаем ГДР  
в строительстве социализма и 
упрочении своего международ
ного положения.

Мы решительно, сказал он, 
отвергаем реваншистские, 
антидемократические, неона
цистские и милитаристские тен
денции в .Ф РГ, • • . .

Председатель правительства 
подчеркнул, что ЧССР, будет я 
да’льше поядерживать справед
ливую борьбу вьетнамского на
рода.

При проведении своей вне
шней политики, заявил О, Чер
ник, правительство будет исхо
дить из реальной оценки меж
дународной обстановки и по
стоянно *будет учитывать, что 
социалистическая Чехослова
кия яв.чяется прочной состав
ной частью социалистического 
содружества.

Первым в прениях выступил 
первый секретарь ЦК Компар
тии Чехословакии А. Дубчек. 
Он полностью ■ поддержал про
граммное заявление правитель
ства и призвал всех чехосло
вацких трудящихся приложить 
максимум усилий для претво
рения в жизнь программы дей
ствий КПЧ и правительствен
ной программы в целях даль
нейшего процветания Чехо
словацкой Социалистической 
Республики.

А. Дубчек подчеркнул зна
чение программы действий КПЧ. 
Ком'мунистическая партия Ч е
хословакии, сказал он, являет
ся руководящей политической 
силой чехословацкого государ
ства. Программа действий 
представляет собой концепцию 
политики КПЧ на б^пижайший 
период и имеет целью успеш
ное развитие социализма.

Коммунисты,. заявил А . Дуб- 
,чеК( . будут и , впредь, укреплять 
свою авангардную роль всюду 
и на всех ступенях —  в прави
тельстве, парламенте* в нацио
нальных комитетах и общест
венных организациях.

МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ ЗА УБИЙСТВО
Н ЬЮ -Й О РК , 25 апреля. 

Корр.-ТАСС С. Лосев передает: 
«Ассоциация бизнесменов, 

связанная с ку-клукс-кланом, 
предлагала вознаграждение в 
миллион долларов тому, кто 
убьет Кинга», —  заявил заклю
ченный Реймонд Кэртис, сидев
ший в одной тюрьме с Джейм
сом Рейем в штате Миссури.

Джеймс Рей, фигурирующий 
также под вымышленным име
нем Эрик Старво Голт, обвинен 
властями в убийстве Мартина

Лютера Кинга и разыскивается-
Тюремная документация под

тверждает, как отмечает агент
ство АП , что Рей и Кэртис дей
ствительно находились в этой 
тюрьме вместе.

По словам Кэртиса, Рей не
сколько раз упоминал о возна
граждении. В ноябре 1963 го
да, когда в Далласе был убит 
президент Кеннеди, Джеймс 
Рей бросил реплику: «Наверное, 
кто-то заработал на этом непло
хие деньги». Неделю спустя, во

время прогулки в тюремном 
дворе Рей заявил, что, как он 
услышал от новичка, только 
что посаженного в тюрьму, 
куклуксклановская ассоциа
ция бизнесменов предлагает 
миллионное вознаграждение за 
голову Кинга. «Если я когда- 
нибудь выберусь отсюда. —  
заявил Рей, —  я получу, эти 
денежки».

Рей бежал из тюрьмы в 
1967 году.

Поход бедноты на 
В а ш и н г т о н  

с о с т о и т с я
НЬЮ -ЙОРК', 25 апреля. 

(Т А С С ). Убийство Мартина 
Лютера Кинга было, возможно,'- 
результатом заговора, направ
ленного на уничтожение негри
тянских лидеров, заявил на 
пресс-конференции в Атланте 
(штат Джордткия) новый' руко-' 
водитель «Конференции хри
стианского руководства на 
юге» Р. Абернети.

Абернети вновь подчеркнул, 
что поход американской бедно
ты в Вашингтон, который гото
вил М. Л. Кинг, состоится. Мы 
хотим этим походом, сказал 
он, убедительно показать, что 
можно убить мечтателя, но 
нельзя убить-его мечту.

П о к у ш е н и е  
н а  Б у м е д ь е н а

А Л Ж И Р , 25 апреля. (Т А С С ). 
Неизвестные лица обстреляли 
сегодня из автоматов машину 
председателя революционного 
совета А Н Д Р  Хуари Бумедьена. 
когда он выезжал из прави
тельственного дворца.

Бумедьен получил легкие 
осколков

БЕЗОПАСНОСТЬ -  В Р А З О Р У Ж Е Н И И
В А Ш И Н ГТО Н . S5 апреля.

(Т А С С ). Антивоенная органи
зация «ЖеяЩ'Ины, боритесь за 
мир» протестует' против прФ 
должающихся.. ц С Ш А- цедзем- 
ных ядерных испытаний и тре
бует их прекращения.

Делегация этой организации 
посетила вчера комиссию по 
атомной энергии С Ш А  и по
требовала отмены очередного 
подземного ядерного испытания 
огромной взрывной силы.

В петиции, врученной ко
миссии, подчеркивается, что 
для обеспечения своей безопас
ности С Ш А  должны занимать
ся не «созданием ядерных бое- 
го'ловок, а поисками мирного

урегулирования проблем путем 
всеобщего разоружения на ос
нове международного контро
ля».

Протест организации «Ж ен
щины, боритесь за миф»: отрй-'' 
жает тревогу общественности 
С Ш А  в связи с непрекращаю- 
щимися в стране подземными 
ядерными взрывами. Местное 
радио сообщило, что на имя 
вице-президента Хэмфри от 
жите'Ией штата Невада, где на
ходится испытательный поли
гон, поступают телеграммы 
протеста против проведения 
нового подземного ядерного 
взрыва.

Горькое признание президента
ВА Ш И Н ГТО Н , 25- апреля. 

(Т А С С ). Президент Соединен
ных Штатов Л. Джонсон вы
разил глубокую обеспокоен
ность по поводу раскола в стра
не и в партиях страны, а также 
глубоких разногласий между 
политическими деятелям.и и 
резких расхождений в мнениях 
среди американской общест
венности.

Выступая вчера на обеде де
мократической партии в Чика
го, президент заявил, что по
литическая атмосфера в сего

дняшней Америке насыщена 
«страхом, сомнениями и подо
зрениями», и особенно в отно
шении вьетнамской войны.

Выразив обеспокоенность по
ложением в стране, Джонсон 
сказа:п, что «ни одна страна не 
может долго выжить, когда 
один гражданин этой страны 
выступает против другого, те
чение против течения, один 
слой общества против другого, 
поколение против поколе
ния...»

ВСТРЕЧА В ЦК БКП
СОФИЯ, 25 апреля. (ТАСС ). 

В Центральной комитете БК П  
вчера состоялась встреча деле
гации Болгарской коммунисти
ческой партии во главе с секре
тарем ЦК Венелином Коцевым 
и делегации КПСС, возглавляе
мой кандидатом в члены По
литбюро ЦК КПСС, секреФа- 
рем ЦК П. Н. Демичевым.

Как сообщает агентство 
БТА , руководители делегаций 
в откровенной товарищеской 
беседе информировали друг 
друга о важнейших актуальных 
задачах, стоящих перед брат
скими партиями, и, в частно
сти, задачах в области идеоло
гической работы.
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царапины лица от 
разбитого стекла автомашины.
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СУДНО «РАЗДОЛЬНОЕ»' 
ПРИБЫЛО В ХАЙФОН

Х АН О Й , 25 апреля. (ТАСС ). 
Сегодня теплоход «Раздоль
ное» прибыл в порт Хайфон.

На борту теплохода —  про
довольствие, ткани, медикамен
ты и 1 0 . 0 0 0  индивидуальных 
подарочных пакетов —  дар со
ветских людей народу ДРВ. по 
случаю Первого мая.

В порту состоялась торжест
венная встреча. Представители 
партийных и административных 
организаций Хайфона, Вьетнам
ского комитета защиты мира. 
Общества вьетнамо-советской 
дружбы и других общественных 
организаций Д РВ  выразили го- 

• рячую благодарность Коммуни
стической партии, правитель
ству и народу Советского Сою
за. Судно с грузом первомай
ских подарков, заявили они,—  
новое проявление дружбы и 
боевой солидарности между на
родами Советского Союза и 
Вьетнама.

Собравшиеся тепло приняли 
экипаж теплохода «Раздоль
ное». Портовики Хайфона на
чали разгрузку судна.
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Пожалуй, наиболее дорогим и 
памятным для каждого из нас 
остается все самое первое: пер
вые занятия в школе, первая 
учительница, первые друзья, 
первая любовь, первый самостоя
тельный рабочий день, первая 
зарплата. II не случайно столько 
стихов, песен, рассказов, поэм и 
даже повестей об этом написано. 
Ведь первые впечатления —  са
мые яркие, красочные, волную
щие.

Вот и я, решив написать об 
учительнице начальных классов 
Шегарекон средней школы Фаи
не Лаврентьевне Шкуриной, hpj 
вольно вспомнил о своей первой 
наставнице. Вспомнил себя —  
шумного, вертлявого, испачкан
ного в чернилах, похожего чем- 
то на Леню Рытова с задней пар
ты. Вспомнил, и, честное слово, 
мне стало не.товко перед Фаиной 
Лаврентьевной. Словно это не 
Леня, а я кручусь на ее уроке.

Хорошо, что не почувствовали 
моего смятения и неловкости лас
ковые, любознательные, во всем 
послушные питомцы Фаины Лав
рентьевны. Да и она са.ма ничего 
не за.метила.

Второй « а »  старательно тянет 
вверх руки. На лицах мольба, 
просьба, нетерпение:

—  Спросите меня.
-—  Меня спросите.

Но Фаина Лаврентьевна мягко 
говорит:

—  Молодцы. Очень хорошо. 
Но давайте попросим ответить на 
этот вопрос Юру...

Дети мгновенно улавливают 
намерение своей учительницы и 
переключают внимание на Юру. 
В их глазенках ожидание, пере
живание, словно предстоит отве
чать им самим.

Трудно поверить в то, что еще 
год назад эти мальчики и девоч
ки (многие из которых не посе
щали прежде детский сад) дичи
лись друг друга и учительницы, 
не могли привыкнуть к ритму 
школьных занятий, осваивали 
первые премудрости счета и пра
вописания с внутренним сопро
тивлением. Трудно поверить, что 
Сережа Репин от смущения пря
тался под парту. Что Сережа Ш а- 
раев долго не мог запомнить ни 
одной буквы. Что с великим тру
дом привыкали к новым д.ля них 
занятиям Ирочка Кузнецова, Ве
ра Сидорова, Оля Шарова и дру
гие малыши.

Сейчас все они хорошо учатся, 
давно освоились, стали дружным, 
слаженным коллективом. И если 
бы не два второгодника, успевае
мость в классе была бы стопро
центной.

Класс у Фаины Лаврентьевны 
не маленький— 31 человек. Каж
дый требует своего подхода. И,

непременно, глубокой материн
ской любви...

А урок идет своим ходом. Фаи
на Лаврентьевна направляет его 
уверенно, естественно, не давая 
ребятам ни на минуту отвле
каться от темы. Она использует 
те же методы активизации, что и 
учителя других начальных клас
сов. И воспитанники у  нее такие 
же. А вот остается ощущение 
необычности, новизны от ее уро
ка.

В чем же заключается эта 
необычность и новизна, я долго 
не мог уяснить. Невольно помог
ла мне в этом сама Фаина Лав
рентьевна. Когда мы разговари
вали с ней после урока, она 
вспомнила:

—  Прошлый мой вьшуск сей
час в шестом классе учится. Не 
забывают меня ребята. Часто на
ведываются. Да и я к ним за че
тыре года привыкла, словно это 
мои дети.

А когда пошла к своим новым 
малышам —  сердце заболело. 
Стоят они— незнакомые, малень
кие, испуганные какие-то. Но са
мое главное —  чужие. А вот 
прозанималась с ними полтора 
года —  стали родными. И быв
шие мои ученики мне по-преж
нему дороги, но все-таки главная 
любовь сейчас к этим вот несмы
шленышам, -  - —

Заболела я как-то. А они под 
окнами дежурят. Поскребут о 
стекло пальчиком и просят: «Ф а 
ина Лаврентьевна, скорей выздо
равливайте, выходите. Мы по вас 
соскучились». Ну, как здесь не 
выздороветь.

Одно я за эти годы усвоила 
твердо: для учителя начальных 
классов главное —  любовь к де
тям и знание детей. Это самая 
лучшая и испытанная методика.

Тридцать один год отдала ма
лышам Фаина Лаврентьевна. Око
ло  восьми выпусков сделала она 
за это время. Страна по достоин
ству отметила ее заслуги. Ф. Л. 
Шкурина награждена медалью 
«З а  трудовое отличие», значком 
«Отличник народного просвеще
ния РСФ СР», присвоено звание 
заслуженного учителя школы 
РСФСР.

Однако Фаина Лаврентьевна 
говорит об этом с некоторым сму
щением:

—  Есть учителя гораздо более 
зас.чуженные, чем я.

Она справедливо считает, что 
высокое звание заслуженного 
учителя школы РСФСР должны 
носить педагоги выдающиеся, 
необыкновенные, талантливые. 
Себя к таким она не причисляет. 
Потому что все ею сделанное 
считает обычным, естественным, 
само собой разумеющимся. _ _ _ _

Ч

А мне кажется, именно таки
ми и должны быть люди увле
ченные и по-настоящему талант
ливые.

И еще: у Фаины Лаврентьевны 
две дочери. Старшая— Людмила 
—  учится в Томском педагогиче
ском училище. Она мечтает по
вторить путь матери.

Галя пока ученица. В этом го
ду она кончает десятый класс. И 
у нее есть заветная мечта— ;стать 
учительницей. Вот почему Галя 
уже сейчас напряженно готовит
ся к вступительным экзаменам в 
Томский педагогический инсти
тут.

Хочется верить, что через вре
мя возникнет педагогическая ди^

настия —  династия Шкуриных. 
И каждый из представителей этой 
династии будет похож на Фаину 
Лаврентьевну.

С. ЗАПЛАВНЫЙ.
с. Шегарка.

*.*
Н А  СНИМ КЕ: урок ведет

Файла Лаврентьевна Шкурина.
Фото Ф. Хитриневича-
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Т е м а ,  п о д с к а з а н н а я  
ч и т а т е л е м ПОДСОБНИКИ ДИПЛОМАМИ

«Зачем мы оканчивали техникум, 
зачем государство тратило деньги на 
наше обучение? Почему мы понево
ле стали просителями с дипломами? 
Ведь единственное наше желание 
— работать в полную  силу».

Обратиться в редакцию Валенти
ну Максимкину и Галину Бессоно
ву заставило следующее. Девушки 
окончили Томский машинострои
тельный техникум по специально
сти производство счетных и счет
но-аналитических машин. При рас
пределении они сами выбрали ме
сто будущей работы —■ Томский 
завод режущих инструментов. На 
их выбор повлияла статья в газе
те, рассказывающая о том, что 
при заводе будет создано машино
счетное бюро. По ряду причин его 
нет еще до сих пор, но выпускни
ки техникума не могли знать об 
зтом. Дирекция техникума руко
водствовалась планом распределе
ния, присланным из министерства.

Завод заблаго:временно попро
сил в вышестоящих организациях 
несколько специалистов- И тем не 
менее появление выпускников на 
заводе для отдела кадров явилось 
сюрпризом. Впрочем, договорились 
обо всем быстро. Девушек завери
ли, что все (в том числе и стан
ция) скоро образуется. Начальник 
отдела кадров В. П. Логинов пред
ложил специалистам для ' начала 
поработать на станках. Они согла
сились, не подозревая, как усилит
ся позже первое разочарование от 
начала рабочей жизни.

были не нужны. Но он посчитался с 
мнением администрации и принял 
нас. Только позж е мы поняли: в ра
бочие нас определили не потому, 
что хотели принести пользу нам и 
заводу, а просто пристроили».

Совершенно правильно, что вы
пускники техникумов должны не
которое время поработать в цехе, 
познакомиться с производство^, 
оборудованием, понять жизнь кол
лектива. И казалось бы, убеди
тельно звучат Слова •начальника 
отдела кадров:

—  Не вижу ничего страшного, 
если они изучат все операции в 
цехе,— только польза будет.

Беда в том, что правильными 
сло.вами оправдывается ненормаль
ное положение. Девушек постави
ли за примитивные, устаревшие, 
непроизводительные станки (я ви
дел один из них •— производства 
1930 года). Освоить их —  нужно 
не более дня. Галина и Валя ос
ваивают их пятый месяц. Не по 
своей вине, разумеется. О харак
тере работы можно судить по раз
ряду, присвоенному им, по самому 
низшему, первому.

Когда молодого специалиста 
ставят на рабочее место, ему наз
начают гарантированный минимум 

70 рублей. Так сказать, дота
ция на становление- Девушки за
работали за первый месяц по 8  
рублей с копейками. Это уже было 
настоящим ЧП —  ведь заводу 
предстояло доплатить по шестьде
сят с лишним рублей. Девушек

«Такие рабочие начальнику цеха вызвали К начальнику цеха А . А..

Нидергаусу, который провел с ни- 
,ми воспитательную беседу. Рас
сказывая мне о беседе, Артур Ан 
дреевич упомянул вскользь: «М а 
стер А- Лысенок тоже начудил».

«Чудачество» мастера заключа
лось вот в чем.

—  Что вам страдать, все равно 
до семидесяти заплатят, —  рассу
дил он и давал в первую очередь 
работу сдельщикам. Потом вообще 
на один станой поставил практи
кантов. Максимкина осталась без 
рабочего места. Иногда на не
сколько часов ей доставался ста
нок. Но чаще всего она сидела без 
дела или подметала пол' в цехе. 
(Застав ее за этим занятием, А . А . 
Нидергаус похвалил: «Молодец,
знаниями не кичишься»). Ходила в 
помощниках и Бессонова.

После ЧП станки вернули де
вушкам, отобрав у практикантов- 
И тех и других волновало —  на
долго ли?

Через некоторое время подруги 
начали напоминать о себе. Внача
ле, поняв, как трудно получить 
место по специальности, они про
сили отпустить их с предприятия 
или дать нужную работу. Началь
нику отдела кадров надоели их 
посещения. Осерчав, он предупре
дил: будете еще возмущаться —  
дам'метлу в руки, и все. Заил4ести- 
тель директора по кадрам В. И. 
Марков был приветливее и пообе
щал все устроить в два дня. «Два 
дня» затянулись надолго. Нако
нец одной из девушек предложи
ли место инструктора... физкуль
туры.

Поражает то,' что на заводе ни
кого не взволновало положение 
молодых специалистов. Кстати, 
заместитель начальника цеха №  2  
М. Артюхов —  председатель со
вета молодых специалистов заво
да.

—  Я совсем недавно на этой 
должности, —  сказал он и посе
товал, что совет и руководство 
цехов не находят общего языка, 
когда речь заходит об использова
нии молодых специалистов.

Защитника девушки нашли слу
чайно, точнее, он их нашел. Кон
структор Виктор Фоменко обратил- 
внимание на сидящих в уголке це
ха работниц и удивился их безде- 
лию. Выслушав их историю, он 
прошел те же инстанции, что про
шли и выпускницы: мастер, на
чальник цеха, начальник отдела 
кадров, зам- директора по кадрам, 
требуя создать нормальные усло
вия.

Единственное изменение после 
его визитов —  девушки стали по
лучать работу. Последний их зара
боток —  8 8  рублей. (Начальник 
цеха считает, что это результат 
проведенной им .воспитательной 
беседы).

Я встречался с Виктором.
—  Вы понимаете, в том случае 

с восемью рублями обвинили са
мих девушек. Они испугались и 
больше ничего не требуют. Самое 
страшное: так можно подавить в 
человеке всякое желание творче-

по всем заводским инстанциям. 
Встречи убедили, что В. П. Логи
нов, В. И. Марков остались при 
своих убеждениях: «Ничего осо
бенного. Все так начинали». Выли 
и такие аргументы: « А  вы увере
ны, что они специалисты, что они 
потянут?» 'Уже сам вопрос —  до
казательство, что пять месяцев 
для молодых выпускниц пропали 
даром. Люди, отвечающие за под
готовку кадров, не могут даже 
оценить их деятельность.

Но давайте посмот)5им на всю 
эту историю еще и с другой сторо
ны: нужны ли заводу специали
сты? Во втором цехе, где числят
ся Галина Бессонова и Валентина 
Макс-Н'Мкина, из 12 мастеров лишь 
трое имеют специальное образова
ние. И цех— не исключение ' на 
предприятии. И.менно в интересах 
завода и государства нужно гото
вить из выпускников техникумов 
толковых мастеров, умеющих тех
нически и политически грамотно 
руководить коллективами. На 
предприятии же к молодым отно
сятся с предвзятой недоверчиво
стью, ориентируясь лишь на годы 
производственного опыта. Откуда 
же взяться опыту, если молодежь 
не стремятся удержать?. Парадокс 
—  и только. Напомню, выпускни
ка техникума В. Кузнецова тоже 
долгр держали у станка. С трудом 
ему удалось получить место на
ладчика. Теперь он работает тех
нологом... на другом заводе.

И еще одна характерная особен-

написали две девушки. На заводе 
же сейчас пять выпускниц техни
кума. Три из них— В. Максимкина, 
Г. Бессонова, Р. Щербина— при
шли по распределению. И все трое 
стоят у станков. Ильина и Лауц- 
кая, в один день с ними получив
шие дипломы, работают на инже
нерно-технических должностях. 

Объясняется это тем, что они при
шли со свободными дипломами, не 
по распределению. Они ничем не 
обязаны предприятию, могут в 
любой момент уволиться— отсюда 
и иное отношение к ним. При та
ком по1Дходе вряд ли воспитывает
ся чувство ответственности у вы
пускников.

Больше всего меня тре1вожит 
желание кадровиков видеть только 
негативную сторону в поступках н 
просьбах Максимкиной и Бессо
новой: не хотят «черной» работы. 
Кадровики не допускают мысли о 
том, что девушки стремятся к 
технически более сложной и само
стоятельной работе.

Сейчас для одной из девушек 
появилось место —  кто-то из ма
стеров уходит на пенсию. Ну, а не' 
случись этого? и  не о месте идет 
речь. О работе нужной, интерес
ной, соответствующей знаниям. 
Чтобы не оставались молодые вы
пускники в подметающих полы и 
не были станочниками первого 
разряда по совместительству- За
канчиваю материал строками из их 
письма:

«Единственное наше желание — 
работать, работать в полную силу».

С. ВЫ ГОН.

Новости футбола
ЛЕЙПЦИГ. Несмотря на пора

жение в ответном матче от футбо
листов сборной ГД Р  —  2:3, олим
пийская сборная Бо.тгарии завое
вала путевку в Мехико. Ведь у се
бя дома она одержала более убе
дительную победу над немецкими 
футболистами —  4:1.

М А Н Ч Е С Т Е Р . Около 65 ты
сяч зрителей, заполнивших мест
ный стадион «О лд  траффорд», 
восторженно приветствовали побе- 
■ ДУ футболистов «Манчестер 
юнайтед» в первом полуфиналь
ном матче розыгрыша кубка ев
ропейских чемпионов над испан
ским клубом «Реал» —  1:0. Гол в 
ворота шестикратных обладате
лей кубка забил на 36-й минуте. 
Георг Бест. Этот матч судил наш , 
арбитр Тофик Бахрамов. Ответ-;, 
ная встреча состоится 15 мая а' 
Мадриде.

Г А М Б У Р Г . Удачно провел4.1 
свой первый полуфинальный матч 
розыгрыша кубка обладателей 
кубков против местного клуба 
«Г  амбург» знакомые советским 
любителям спорта футболисты 
«Кардифф-Сити». Уже на пятой 
минуте валлиец Дин (тот самый, 
кто забил в Аугсбурге победный 
гол в ворота, московского «Т о р 
педо») открыл счет. Только на 
68-й минуте хозяева поля сравня
ли результат —  1;1. 1 мая сопер
ники встретятся в Кардиффе.

Х О Ж У В . Крупную победу в 
товарищеском матче одержали 
здесь футболисты сборной коман
ды Польши, принимавшие сбор
ную Турции,— 8:0. По три гола 
забили Любански и Фабер. Н а
помним, что турецкие футболисты 
попали вместе со сборной С С С Р  в 
одну, четвертую европейскую пре
дварительную группу чемпионата 
мира 1970 года.

(Т А С С ).

Мастера огорчают 
гроссмейстера

Б А М Б Е Р Г , 25 апреля. (Т А С С ).  
Сенсацией двенадцатого тура про
ходящего здесь международного 
шахматного турнира явилось по' 
ражение югославского гроссмей
стера Борислава Ивкова от запад" 
ноберлинского мастера Рудольфа 
Тешнера. К тому же Ивков при
знал себя побежденным и в отло" 
женной партии с финским масте
ром Хейкко Вестериненом. Эти 
две «осечки» отбросили одного из 
недавних лидеров турнира на не* 
сколько ступеней назад в турнир
ной таблице. А  возглавляет ее 
по-прежнему наш гроссмейстер 
Пауль Керес, который, согласив
шись на 14-м ходу на ничью с 
Вольфгангом Унцикером (Ф Р Г ),  
имеет 9,5 очка. Н а очко отстает 
от него Тигран Петросян. В этот 
день чемпион мира выиграл на 
29-м ходу у болгарина Милко Бо* 
боцова. Н а третье место вышел 
Лотар Шмид из Бамберга, имею
щий 8 очков.

ски расти.
.Пришлось и мне снова* пройти ность. Письмо в «Красное знамя»
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покупает и продает книги всех >

С о о б щ е н и е  Т А С С  В П О Л Е Т Е  -  «К О С М О С -2 1 7 » и  «К О С М О С -218  '

Советский Союз по изданию 
книг давным-давно обогнал все, 
даже самые развитые стра
ны мира. Больше 73 тысяч книг 
и брошюр различных названий 
вьшускается ежегодно у нас в 
стране. Тиражи их превышают 
1,3 миллиарда экземпляров. Но 
размах ленинской культурной 
революции так огромен, а темпы 
развития науки, культуры и про
свещения в нашей стране так ве
лики, что даже такого количества 
книг нам не хватает.

Партия и правительство уделя
ют много внимания развитию по
лиграфической базы, книгоизда
тельства и книжной торговли, 
дальнейшему увеличению выпу
ска литературы. В то же время не
обходимо как можно полнее ис
пользовать имеющиеся у населе
ния запасы литературы, которые 
до сих пор с’лабо вовлекались в 
оборот. Выполнить ,эту задачу 
призвана букинистическая книж
ная торговля.

Интереснейшие издания можно 
найти у  букинистов. Ведь' далеко 
не каждая книга переиздается.

К на.м, в букинистический отдел 
магазина №  2  облкниготорга, ча
сто обращаются томичи, которым 
нужно то или иное редкое изда
ние. . Профессор И. М. Разгон 
ищет малоизвестное, почти забы
тое ныне исследование по истории 
гражданской войны в Сибири. 
Преподаватель ТИСИ А. Б. Ка
зачков —  прижизненное издание 
стихов Баратынского. Велика бы
ла радость И. Г. Далматова, ког
да он приобрел давно • искомый 
четвертый том «Нового способа 
лечения» Платтена.

Встречаются у букинистов и 
книги, вышедшие недавно, но уже 
распроданные в магазинах.

Букинистическая торговля слу
жит важнейшим источником вы
явления и сохранения памятников 
русской и мировой книжной куль

туры. Она играет огромную роль 
в формировании фондов крупней
ших государственных книгохрани
лищ, научных учреждений, лич
ных библиотек книголюбов, уче
ных, специалистов. Достаточно 
вспомнить, что всемирно извест
ная библиотека ныне покойного 
артиста Н. П. Смирнова-Соколь
ского собрана исключительно при 
помощи букинистов. А  огромные 
сокровищницы мировой _научной и 
художественной мысли! собран
ные писателями Владимиром. Ли
диным, Леонидом Борисовым, 
Алексеем Чапыгиным, физиком 
Львом Ландау? Их домашние биб
лиотеки насчитывают по многу 
тысяч томов, подавляющее боль
шинство которых приобретено у 
букинистов.

Много настоящих друзей-книго- 
любов и у нашего букинистическо
го отдела. - Здесь можно встретить 
писателей и худо'жвиков, артистов 
и рабочих, инженеров и ученых, 
студентов и пенсионеров, школь
ников и «приготовишек». Посто
янными покупателями давно стали 
пенсионер И. Г. Далматов и народ
ный артист РС Ф С Р  А. В. Ратом- 
ский, инженер завода мате.матиче- 
ских машин Б. Н. Ковригин и пре
подаватель ТГУ  Б. Н. Пойзнер, 
артист К. И. Краснухин и науч
ный сотрудник В. М. Тевелевич.

А  большая и дружная гвардия 
преподавателей школ и технику
мов? Любители книги В. Д. Ма- 
кашин, С. А. Заруцкий, В. Ф. Ко- 
зуров, Е. Т. Клепцов —■ они не 
только постоянные покупатели 
нашего отдела, но и обществен
ные консультанты. В любую мину
ту придут к нам на помощь, что
бы определить подлинность, цен
ность того или иного антиквар
ного экземпляра.

Работа товароведа по букини
стической литературе очень увле
кательна и в То же время чрезвы
чайно ответственна. Наш отдел

всех
времен и народов по самым раз
личным отраслям знаний- Среди 
предлагаемых нам книг много 
ценных, но много и устаревших. 
И если при определении ценности 
того или иного издания возника
ют трудности, мы всегда совету
емся с нашим активом, смотрим 
рекомендательные списки, библио
графические справочники. Боль
шую помощь нам оказывают науч
ные сотрудники научной библиоте
ки университета А. А . Бойчен
ко и В. В. Лобанов. Они всегда 
дадут квалифицированную справ
ку о времени выхода издания в 
свет, о составе бумаги, шрифте, 
переплете, о худоЖ1Нике-оформи- 
теле, об издателе. Такая помощь 
неоценима.

Тесное общение с покупателя
ми, постоянные консультации с 
друзьямн-книголюбами положи
тельно сказываются на работе от
дела. План реализации литерату
ры в прошлом году мы перевы
полнили на 10 тысяч рублей. Ко
нечно, без помощи томичей, соз
дающих нам базу реализации и 
пополняющих наши книжные фон
ды, мы бы не смогли добиться ус
пеха. Как бы продуманно ни соби
ралась личная библиотека, владе
лец ее рано или поздно приходит 
к выводу, что «часть ранее приоб
ретенных книг ему больше не нуж
на. Причины могут быть самыми 
различными. Окончена учеба —  и 
стали не нужны многие .учебные 
пособия. Отдельные издания заме
няются собранием сочинений то
го же автора. Да мало ли что еще! 
Вот тут-то и приходит на по
мощь букинистическая торговля. 
Составьте список переставших 
быть нуж1ными книг с указанием 
автора, названия книги и года её 
издания и отдайте его букини
стам. Мы принимаем заявки (уст
ные, письменные и по телефону) 
и на покупку больших домашних 
библиотек. В  этом случае для ос
мотра книг товаровед-приемщик, 

выезжает на дом.
Пересмотрите свои книжные 

полки, отберите, все ненужное и 
сообщите в букинистический от
дел. Расчет за купленные отделом 
Книги производится незамедли

тельно. В. суздальский,
заведующий букинистическим 
отделом магазина №  2 обл
книготорга.

В И Т А М И Н Ы  Д Л Я  Ф Е Р М
В- плане внедрения научных 

работ Академии наук Казахской 
С СР против темы «Кормовые 
обеофторенные фосфаты» ука
зано: внедрено в производ
ство.

—  Теперь' S ценности новых 
минеральных добавок к кормам 
убедились работники сотен ни-

вотноводчеЬких ферм Казахста
на,-^ рассказал в беседе с кор
респондентом Т А С С  президент 
Академии .Шахмардан Есенов. 
—  Стоит серые гранулы фосфа
тов ввести в рацион коровы, как 

' надои Моздока резко возрастают. 
Всего 10— 15 граммов препара
тов, добавлееных в сутки в

корм теленку, дают значитель
ную прибавку живого веса. У  
овец они улучшают качество 
шерюти, у домашней птицы —  
повышают яйценоскость.

Сельское хозяйство страны 
■уже получило 16 тысяч тонн 
кормо*вых фосфятов.

(Т А С С ).

24 апреля 1968 года в Советском 
Союзе произведен очередной запуск 
искусственного спутника Земли 
«Космос-217».

Н а борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназначен
ная для продолжения исследований 
космического пространства в соот
ветствии с программой, объявленной 
Т А С С  16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту с па
раметрами:

—  начальный период обращения 
—  93,4 минуты:

—  максимальное расстояние от по
верхности Земли (в апогее) —  520 
километров;

—  минимальное расстояние от по
верхности Земли (в перигее) —  396 
километров;

—  наклонение орбиты —  62,2 гра
дуса.

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются: радиосистема
для точного измерения элементов 
орбиты, радиотелеметрическая си
стема для передачи на Землю данных

о работе приборов и научной аппа
ратуры.

***
25 апреля 1968 года в Советском 

Союзе произведен очередной запуск 
искусственного спутника Земли 
«Космос-218».

Н а борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназначен
ная для продолжения исследований 
космического пространства в соот
ветствии с программой, объявленной 
Т А С С  16 марта 1962 года.

»

Спутник выведен на орбиту с па
раметрами:

—  максимальное расстояние от по
верхности Земли (в  апогее) —  210 
километров;

—  минимальное расстояние от по
верхности Земли (в перигее) —  144 
километра; J

—  наклонение орбиты —  50 гряду-

Редактор А . Н. Н ОВОСЕЛОВ.

томский областной 
драматический театр

27 апреля — «Ночь ошибок».
28 апреля, утром — «Сказ о Ско- 

морохе и царе Горохе», вечером — 
«Василий Теркин».

30 апреля — «Ночь ошибок».
Начало спектаклей — в 11 час. и 

в 19 час. 30 мин.
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ

27 и 28 апреля — ^Серебряная та
бакерка».

Начало спектаклей 
16 час. в 11. 13-30.

СЕГОДНЯ В К И Н О Т ЕА ТРАХ : 
имени М. ГО РЬК О ГО

Большой зал — «Девушка на 
трамплине» — 9, 10-40, 12-20, 14. 
15-40. 17-20, 19, 20-40, 22-20. Жур
нал «Сибирь на экране» № 9. 
Малый зал — «Жаворонки при
летают первыми» — 9-30, 11-15,
13, 14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.
Журнал «Советский спорт» № 1. 
Зал кинохроники — «Человек с 
ружьем» — 10-05. 13, 16, 18-55,
21-50. Журнал «Наша цель — 
коммунизм». Документальные 
фильмы: «Москва, год 1917-й», 
«Ленинский Первомай»—9, 14-50, 
20-45. «Каждому и всем», «Неви
димый, но грозный враг», «Если 
прозвучит тревога» — 11-55,
17- 50. Клуб интернациональной 
дружбы. Тема: Финляндия. Филь
мы: «Город без улиц», «Иностран
ная кинохроника №№ 24 и 1 —
18- 55.

«ОКТЯБРЬ»
— 9,
18-10,

Голубой зал — «Исход»
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20,
20, 21-50.
Зеленый зал — «Доктор Вера» — 
.11-20, 13-10, 15, 16-50, 18-40,
20-30, 22-20. «Сказка о Мальчи- 
ше-Кибальчише» — 9-40.

имени И. Ч Е РН Ы Х
Большой зал — «Четыре страни
цы одной молодой жизни»—9-20, 
11, 12-40, 14-20. 16. 17-40, 19-20.
21, 22-35.
Малый зал — «Девушка на трам
плине» — 9-20, 11. 12-40, 14-20,
16. 17-40, 19-20, 21, 22-35.

«П И О Н Е Р »
Для детей «Дубравка» — 9-30,
11- 15. 13. 14-15, 16-30. Для взрос
лых — «Чудо в Ломбоше» — 
18-15, 20, 22.

«С И Б И Р Я К »
«Чудо в Ломбоше» — 13, 14-45,

■ 16-30, 18-15, 20. 21-45. Для детей 
— «Неуловимые мстители» —
9-30, 11-15.дом К У Л Ь Т У Р Ы  

Э Н ЕРГЕТИ К О В

К И Н О Т ЕА ТР  
ГОРОД СКОГО С А Д А

«Сергей Лазо» — 16, 18. 20.

ТЕ Л Е ВИ Д Е Н И Е  
СУББОТА, 27 апреля

1 1 .00. хроникально-документальный 
фильм - Центрального телевидения 
«Рожденные в борьбе».

17.00. Вам, малыши! 17.30. Мир за 
неделю. 17.45. «Сибирь на экране». 
17.55. Журнал «Здоровье». 18.40. «Во 
имя живых». ‘ 19.20. Телевизионный 
клуб «Художественная самодеятель
ность». 19.50. К ЮО-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. Фильм 
«Живой Ленин». 20.15. Новости. 20.35. 
Музыкальный очерк Казанского те
левидения «Танцует Галина Калашни
кова». 20.45. «Друзьям кино». 21.45. 
Музыкально-документальный фильм 
«Арно Бабаджанян — твой современ-

Томскому шпалопроииточному 
заводу требуются: машинисты 
портальных и башенных кранов, 
грузчики-строповщики, кочегары, 
машинисты тепловозов, сцепщи
ки, газоэлектросварщик, слесари- 
сантехники и слесари по котель
ному оборудованию.

Одиноким мужчинам предостав
ляется общежитие, семейным —  
квартиры в течение года.

Обращаться: г. Томск-24, улица 
Трудовая, 20, проезд троллейбу
сом №  2 .

«Сыновья Большой 
— 14, 16, 18.

медведицы»

Томский областной совет со
юза спортивных обществ и 
областной совет добровольного 
студенческого спортивного об
щества «Буревестник» с глубо
ким прискорбием извещают о 
кончине заместителя председа
теля общества, одного из вете
ранов томского спорта, ордено
носца

С Т Е Ш Е В А
Константина Ивановича,

последовавшей 25 апреля.
Вынос тела состоится 27 ап

реля, в 14 час., из квартиры 
покойного (г. Томск, ул- Учеб
ная, 19, кв. 2).
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I  СМ О ТРИ ТЕ  Н А  Э К Р А Н А Х  |

Е новый художественный фильм S

I „НИКОЛАЙ ЕАУМАН" I
Ш г :  /-Я

И

Ж 'S ♦  и 4*

л ' 'Л,

= История русской .революции богата замечательными биогра- § 
= фиями народных героев, рыцарей без страха и упрека в бук- з 
3 Бальном значении этих слов’. |
3  Одним из таких борцов был Николай Эрнестович Бауман —  з
3 соратник В. И. Ленина, человек б.тестящего ума, б'лагородной з  
S души, великой, энергии, исключительного мужества и нравст- з 
3 венного обаяния. Его жизнь может быть рассказана, как увле- з  
3 нательный роман: дерзкие побеги из тюрем и ссылок, блестя- з  
3 щая конспирация под боком у царских шпионов и огромная г  
3  организаторская работа по собиранию и укреплению партии, з  
S сплочению рабочих сил, подготовке будущего штурма царизма, з  
3 ...Авторы фильма сосредоточили свое внимание на последних Е 
3 двух годах жизни Николая Баумана, начиная с его приезда в з  
3 Москву в канун 1904 года и до момента гибели от руки черно- Е 
S сотенца в октябре 1905 года. • з
S В главной ро'ли —  Игорь Ледогоров. §
S Постановка Семена Туманова. з
S . В фильме снимались: Ефим Капелян, Элина Быстрицкая, Е 
Е Наталья Величко, Ирина Мирошниченко. з
Е Производство 'киностудии «Мосфильм». , 3
.3iiiiiiiiiiiimimiimmiiiiimmimimiiiiiiiiiiiimiimmiiiiiniiininiminimmiiiiiiii?
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